

## **Breves apuntes sobre el Paraguay.**

### **Paraguay hasta su independencia.**

#### **Territorio oriental del Paraguay:**

Estaba habitado por diversas etnias indoamericanas enfrentadas entre ellas. En el siglo XV los guaraníes, poseedores de tecnología de horticultura (roza: mandioca, maíz y maní) les permitió tener excedentes y reservas para su expansión. Llegaron a organizarse casi estatalmente, hecho que los pudiera considerar una civilización precolombina.

La historia documentada en Paraguay por Europa empieza en 1516, cuando Juan Díaz de Solís ejecuta una expedición fallida en Río de la Plata. Al poco Alejo García junto a 2.000 guerreros guaraníes llegó a las fronteras del imperio incaico, pero él y sus hombres son asesinados por los propios guerreros.

#### **Hechos relevantes:**

Primera Revolución comunera (1649-1650).

Invasiones Banderiantes (siglo XVII)

Segunda Revolución Comunera (1717).

Integración del Paraguay en el Virreinato de Río de la Plata (1776) con capital en Buenos Aires.

Invasiones inglesas (1806-1807)

### **Independencia de Paraguay, 1811.**

El proceso de independencia del Paraguay se enmarca dentro de la inestabilidad de la metrópoli española tras la invasión napoleónica en 1808. La creencia principal era que no se recuperaría tras un golpe semejante. Ante esta inseguridad en distintas ciudades de Latinoamérica se crearon juntas de gobierno, a expensas de lo que pudiera suceder, añadiéndole la inseguridad de la corona portuguesa, que mantenía más estable su influencia de la colonia brasileña.

La particularidad del Paraguay residía en que no era considerada plaza fuerte. Era considerada por la mayoría una subregión de Buenos Aires. Velasco, gobernador de Paraguay, al ver como la región sufría un embargo comercial, reclutó un ejército para desbloquear esta situación y mantener la soberanía paraguaya como plaza fuerte perteneciente a la metrópoli. Tras cometer el error de licenciar a los ejércitos partícipes de una campaña exitosa sin entrar en guerra abierta, sin pagar sueldos y apartando a los referentes del pueblo del éxito a posiciones de segunda línea sin influencia en el gobierno; generó tal descontento que el golpe de estado pudo materializarse en mayo de 1811. Donde la Junta de Asunción significó el primer momento en que se puede considerar a Paraguay como país independiente.

En 1813 podría decirse que es la fecha oficial de la independencia paraguaya una vez fue concretada la forma de gobierno del nuevo país independiente. Gobierno Consular Republicano, bajo la base de 17 capítulos. Independencia absoluta de Paraguay.

Gaspar Rodríguez de Francia fue uno de los miembros partícipes del golpe de estado que se materializó en existo. Y pasó a formar parte de la junta. En dos ocasiones dimitió debido al uso de amenazas de miembros del ejército en la gestión de la junta. Luego tras lograr el apoyo de militares, su posición fue más segura para mantener un statu quo. Gaspar Rodríguez de Francia en ese momento, estaba considerado como uno de los mayores intelectuales de Latinoamérica. Licenciado en teología y experto en leyes; denotaba buena capacidad de aprendizaje.

Ya desde 1810 de Francia en un congreso para debatir la posición de Paraguay en el mundo, dijo:

*"Esta asamblea no perderá su tiempo debatiendo si el cobarde padre o el apocado hijo es el rey de España. Cada uno de ellos ha abdicado dos veces. Los dos han demostrado su débil espíritu y su desleal corazón. Más sea o no sea rey de España uno de ellos, ¿qué nos importa a nosotros? Ninguno de ellos es ya rey del Paraguay. El Paraguay no es patrimonio de España, ni provincia de Buenos Aires. El Paraguay es Independiente y es República. La única cuestión que debe debatirse en esta asamblea y decidirse por mayoría de votos es cómo debemos defender y mantener nuestra independencia contra España, contra Lima, contra Buenos Aires y contra el Brasil; cómo debemos mantener la paz interna; cómo debemos fomentar la pública prosperidad y el bienestar de todos los habitantes del Paraguay."*

*Discurso atribuido al doctor Francia en el Congreso General del 24 de julio de 1810 según relato de fray Francisco Javier Bogarín.(Vittone, 1960, p. 13/14)*

En 1814 en una reunión del congreso del Paraguay, se decidió que de Francia sería el Dictador de Paraguay. Era una práctica bastante extendida en la época por las naciones que se independizaban. Se recortó a 250 miembros congresistas a partir de la siguiente convocatoria en vez de los 1100 (con representantes de todas las regiones). Se reunirían de forma anual. Siempre convocados por el Dictador. En 1916 se produjo la última convocatoria. No volvió a convocarse más en toda su dictadura hasta 1940 cuando falleció. En esta última convocatoria del congreso se decidió que sería dictador perpetuo y que jamás podría haber en el Paraguay más dictador en el futuro.

El embargo comercial, las ideas autárquicas, la política exterior defensiva y protecciónista no ayudaron a aumentar la riqueza del país. Sin embargo, las medidas tomadas fomentaron una escolarización de casi todos los ciudadanos. La desigualdad se redujo, ya que promovió que aparecieran pequeños propietarios de tierras. Durante una conspiración encabezada por Yegros, excompañero suyo de la junta republicana y héroe de la revolución de independencia; tras los arrestos y ejecuciones, el pueblo jamás se alzó y apenas protestó. Se ganó el favor de la gente humilde y el descontento de las clases ricas. Argumentaba él, seguramente contrariado por haber sido dictador, que durante su gobierno nadie había ejecutado a tan pocos delincuentes y disidentes. Más que ejecuciones de disidentes los multaba. Mantenía una relación de respeto con Artigas, ya que, ambos progresistas, compartían muchos de sus ideales. Cuando Artigas estuvo en las últimas aceptó su exilio en Paraguay, donde vivió hasta la muerte del dictador como pequeño agricultor, con casa y utensilios pagados por el estado paraguayo.

En su dictadura, entrar en Paraguay requería de un permiso gubernamental. Los occidentales blancos no eran bien considerados y promovió que no entraran en el país y la expulsión de quienes ya residían. Como asunto anecdótico, no aceptó la entrada de Charles Darwin.

Es una figura controvertida de la historia del Paraguay. Hombre demócrata para los estándares de su época, probablemente decidió la figura de dictador; consciente de su gran influencia en las juntas y congresos; por tal de evitar, que, personas menos instruidas y más belicosas; pudieran llevar al Paraguay a su subyugación de Buenos Aires, Uruguay o Brasil; o al sometimiento del pueblo por parte de un cacique paraguayo.

### **Guerra contra la triple alianza, 1864-1870.**

Por un lado Paraguay apoyó un cambio de gobierno legítimo en Uruguay, dónde el Partido Colorado perdió las elecciones. El imperio brasileño, Argentina y Uruguay (tras esta vez derrocado su gobierno con la ayuda de una invasión sustentada por Brasil) entraron en guerra con Paraguay. Manteniendo en secreto desde antes de la guerra su triple alianza.

Los dirigentes de Argentina, Brasil y Uruguay, en sus distintos grises, tenían muy poca popularidad antes de la Guerra, así que les interesaba el conflicto para desviar la atención pública de sus ciudadanos. A su

vez, veían con recelo un gobierno en Uruguay afín a Paraguay. Sin embargo, buena parte de la población Argentina, y obviamente Uruguaya, no estaba a favor de la invasión al Paraguay, una vez esta, tomó una posición defensiva. Por ello Mitre (presidente de Argentina) decidió ir al frente para mostrar liderazgo y no perder cancha ante la impopularidad de la Guerra.

Al finalizar el conflicto, más de un 60% de la población paraguaya había fallecido debido al conflicto, al cólera y a otras enfermedades que derivaron de este. Quizás hasta un 90% de hombres adultos fallecieron en la guerra más sangrienta de la historia de América Latina. En los fines de la guerra, El Imperio de Brasil y en menor medida los otros dos partícipes de la Triple Alianza; quemó ciudades (Asunción), masacró ejércitos de niños y ancianos y practicaron sus soldados violaciones en masa de forma sistemática.

Al fin de la Guerra se impusieron, a parte de perdidas territoriales, reparaciones de guerra en un país destrozado por ella. Esclavizaron a supervivientes, hubo migraciones incluso a provincias limítrofes de Brasil, de personas huyendo de la miseria. A mitades del siglo XX, Brasil condonó una deuda que ya estaba casi pagada en la totalidad. Mucho antes Uruguay ya había hecho lo propio. Argentina solo un poco antes que Brasil.

La triple alianza, logró poner en contra a indios paraguayos que habían vivido exterminios por parte de Paraguay, suministrándoles armamento y colaborando con ellos en asuntos de reconocimiento.

Pese a la escasa población de Paraguay frente a sus tres enemigos. Era de los 4 países el más modernizado, en términos relativos, antes del conflicto.

Paraguay fue víctima de una polarización de sus frentes, su mala estrategia de ataque continuo al inicio de la guerra, de las enfermedades derivadas de esta, de los indios apoyados por el enemigo y del despotismo de algunos de sus dirigentes contaminados por el conflicto. Un dato relevante es que ancianos y niños, ante un entorno que claramente determinaba que la guerra estaba perdida, siguieron luchando hasta ser masacrados. Esto significa, en un grado que para Paraguay era una guerra de existencia en sí misma a su vez también, una guerra por defender su pueblo, del cual en la región era una avanzado en términos de riqueza relativa.

Durante el conflicto, sin embargo, los derechos de los paraguayos también fueron socavados por ellos mismos. Francisco Solano López, presidente de Paraguay, ordenó matar a familiares, encarcelar incluso a su madre y ordenó matar a más de 500 oficiales y altos cargos, de quienes suponía que le querían traicionar.

Tras la guerra, ante la escasez de varones, se practicaron conductas poligámicas. Tras alguna década, la paridad logró recuperarse.

Brasil sufrió una gran crisis tras el conflicto. Sin embargo, Argentina logró modernizar sus fuerzas armadas para proseguir con la invasión a los Indios.

## **Fundación del Partido Colorado, 1887.**

### **Partido Colorado:**

El significado de la sigla ANR se fundamenta en el nacionalismo y el republicanismo. El primero de ellos consiste en la doctrina o filosofía que atribuye entidad propia y diferenciada a un territorio y a sus ciudadanos y que propugna como valores el bienestar, la preservación de los rasgos de identidad, la independencia, la gloria y lealtad a la considerada como nación propia; en tanto que el segundo propone y defiende la república como el modelo correcto para un estado que se basa en el imperio de la ley y la igualdad ante la ley, con el fin de proteger los derechos y las libertades civiles de los ciudadanos.

Con la fundación de la ANR-Partido Colorado resurgió el Paraguay de la mano de su fundador Bernardino Caballero, quien como Presidente de la República inició un período de reconstrucción dando un cumplimiento correcto al contenido de su Manifiesto Fundacional que en uno de sus párrafos dice: "El Partido Nacional Republicano es una agrupación de ciudadanos, que animados de un sentimiento común, el de la prosperidad y engrandecimiento de la patria, dirigirá todos sus anhelos a hacer efectivos los grandes propósitos consignados en el bello preámbulo de la Constitución Nacional".

### **Primera guerra civil paraguaya 1922 – 1923.**

La primera guerra civil paraguaya fue causada por disputas de poder entre dos secciones del partido liberal; una que apoyaba a Manuel Gondra (más conservador y tradicionalistas) y otra que apoyaba a Schraerer (más radical y con más apoyo juvenil) a quien se sumó el Partido Colorado. El primer bando contaba con más apoyo popular, pues era gobierno legítimo. Gondra en un intento de mantener la estabilidad, nombró a Adolfo Chirife, afín a Schraerer, ministro de guerra y marítimo. Sin embargo, tras el levantamiento militar, este no quiso obedecer las órdenes de sofocarlo. Gondra dimite, al poco también se predecesor, hasta que el congreso nombra a Eusebio Ayala como presidente del país.

Hay una controversia, en la cual, se produjo un veto para elegir nuevo presidente antes del inicio del conflicto. Por un lado Ayala un día antes del inicio de la contienda retiró el veto, donde Chirife tenía alguna opción. Sin embargo, al día siguiente se inició la ofensiva rebelde.

Eusebio Ayala logra movilizar a la población civil cerca de asunción, y, estando menor preparados, con menor armamento, pero con un mando eficiente, y una motivación legítima de los milicianos. Los ejércitos gubernalistas lograron la victoria.

Durante el conflicto Eusebio Ayala presionado por los acontecimientos renunció y fue substituido por el doctor Eligio Ayala. No confundir estos dos personajes históricos. Durante la Guerra del Chaco, Eusebio Ayala, fue quién de nuevo ocuparía la presidencia de Paraguay entre 1932 y 1936.

La guerra civil interrumpió las clases, paralizó el comercio y mermó sustancialmente la actividad productiva, el congreso casi no sesionó al objeto de obstaculizar al Poder Ejecutivo el logro del acuerdo parlamentario para la sanción del estado de sitio y así impedir combatir a la sedición con todas las armas de la Constitución.

Como aspecto anecdótico, durante esta guerra, por primera vez en la historia de Sudamérica, se produjo el primer combate aéreo.

### **Guerra del Chaco, 1932-1935.**

La región del Chaco Boreal, que fue la zona principal del escenario bélico. Partía de una vaga división fronteriza herencia de la descolonización e independencia de los estados de Latinoamérica.

Bolivia en una guerra anterior (Guerra del Pacífico) perdió acceso al mar y consideró que la mejor manera para poder tener un puerto para el comercio internacional era invadir Paraguay en una guerra relámpago que haría firmar a este un acceso al río Paraguay en breve espacio de tiempo.

Sin embargo, en el sentir del pueblo paraguayo aún estaba muy latente la masacre sufrida durante la Guerra de la Triple Alianza. Para el pueblo boliviano esta guerra carecía de sentido en su día a día. Sin embargo, para las élites bolivianas y los intereses de empresas norteamericanas (Standard Oil), una salida al mar era de vital importancia.

Mientras que la mayor parte de los soldados bolivianos no entendían la guerra y tampoco sabían muy bien porque luchaban. Para los soldados paraguayos era una cuestión de vida o muerte existencial. Unos desmotivados y otros conscientes de su lucha.

Los paraguayos, pese a no contar con tantos efectivos humanos, munición y armamento; tuvieron un buen mando, personificado en José Félix Estigarribia, que a parte de supervisar con meticulosidad y gran intelecto cada paso, también sabía delegar en sus oficiales las decisiones en batalla y adaptar cada especialidad bajo el ingenio de sus oficiales; donde a nivel popular destacó Rafael Franco, por su ingenio en blitzkrieg. Además, el mando paraguayo estaba mejor instruido en Europa, ya que, por su inferioridad numérica en cuanto a población con sus vecinos, vio en la tecnificación militar la mejor opción para repeler amenazas externas. Su estrategia hábil les aportó de importantes reservas armamentística durante el transcurso de la guerra. Midieron muy bien los momentos de tomar la iniciativa y los momentos de estar a la defensiva.

A mitad de la guerra parte del alto mando boliviano, se corrompió formando una secta desviada por el alcohol, la opulencia, la violación y la prostitución; mientras los soldados morían de sed, hambre y enfermedad.

La zona del chaco, antes de la guerra era un lugar poco poblado por sus condiciones ambientales. Más de 50 grados en a la estación de verano durante el día. Y menos de 0 grados por la noche. Pocas reservas de agua, agricultura escasa, bosques de espinos... Combinada en otra zona selvática y de difícil acceso.

El trato a los soldados por oficiales bolivianos fue en muchas ocasiones inhumano, raros eran los oficiales que no huían antes que la tropa. Conspiraciones en altos mandos por tal de no reconocer sus errores. Donde se encontraban David Toro y Germán Bush partícipes de las bacanales mientras otros morían. Artífices del Golpe de Estado que derrocó al presidente Salamanca (que aún impopular era democráticamente legítimo).

Luego estos dos militares tras la Guerra se convirtieron en Dictadores en un experimento titulado: socialismo militar. Bolivia no volvió a la democracia hasta 1940. Antes, nacionalizaron Standard Oil, no por pensar en el pueblo, sino que para sus engrosar sus propias riquezas oligárquicas.

**Dos argumentos válidos para dar razón a esta guerra, que pesen más que otros:**

Por un lado, sería la necesidad de Bolivia de salir al mar (Ya fuera por Estándar Oil u otros negocios). Y el segundo; perspectivas de futuro en que; en una región tan grande, poco poblada, y poco explorada; se hallaran reservas de minerales en cantidad.

Murieron alrededor de 60.000 bolivianos y 30.000 paraguayos. Paraguay se quedó con el 75% del territorio y Bolivia con el 25% de este y acceso al río Paraguay. Sin embargo, al menos en ese tiempo en ese 25% del territorio boliviano se encontraban yacimientos de gas y petróleo. Bolivia en la escena internacional recibía mayor respaldo, ya que albergaba mayores riquezas para occidente.

**Guerra civil paraguaya, 1947 (entre marzo y agosto).**

La postguerra del chaco, se caracterizó a nivel político, por una inestabilidad de gobierno, dónde no se lograba la estabilidad. Entre golpes de estado, dimisiones, una pequeña experiencia democrática profunda en 1946 (Primavera Democrática). Tan solo el dictador Higinio Morínigo (el tercer gobernante que más tiempo ha ocupado esta posición en la historia reciente de Paraguay); logró mantenerse en el poder tras el fallecimiento de José Félix Estigarribia, entre 1940 – 1948. Este, Estigarribia, en un caso parecido al teólogo de Francia en el siglo XIX, instauró una dictadura por tal de estabilizar el país para salvarlo de la anarquía (según sus propias palabras) hasta nuevas elecciones. Sin embargo, murió al poco en un viaje en avión junto a su mujer. Nunca se sabrá si finalmente hubiera restaurado la democracia.

Tras ello; Higinio Morínigo, anterior ministro de defensa, instauró una cerrada dictadura, ya iniciada por Estigarribia, respaldada por los colorados hasta que tras los acontecimientos de la Segunda Guerra Mundial, decidió expulsar a los neonazis de sus filas.

Tras el levantamiento de Rafael Franco en 1947 (héroe de la Guerra del Chaco); tras la experiencia profunda democrática de 1946; donde los febreristas, tras el fracaso, se unen a liberales y comunistas al levantamiento militar; se inicia una guerra civil que acabaría con la vida, en tan solo cuatro meses, de 30.000 personas. Donde el gobierno logró movilizar a clases pobres que se posicionaron a favor del Partido Colorado. Facilitando un caldo de cultivo que facilitaría la tercera dictadura más longeva de la historia de Latinoamérica y una de las más crueles. La dictadura de Alfredo Stroessner.

**Dictadura de Stroessner y purga del Partido Colorado (1954 -1989).**

**Esta dictadura grosso modo se caracterizaría por:**

Harén y violaciones a niñas de entre 10 y 15 años por él y partes de la cúpula militar y altos funcionarios.

Operación Cóndor. Tortura, violación y asesinatos sistemáticos de opositores al régimen. "Archivos del Terror".

Cierta tolerancia a los liberales.

Construcción de la Represa de Itaipú.

Entrega de tierras por cumplir la mili.

Construcción de carreteras, escuelas, universidades, edificios, puentes, hospitales, aldeas, pueblos y ciudades, como Puerto Flor de Lis (en 1957).

Corrupción: Trilogía; Gobierno-partido-fuerzas armadas.

1980 Brasil, Argentina y Uruguay regresan a la democracia y la gente sale a las calles animadas también por el Acuerdo Nacional (PLRA, Febrero) y los sindicatos. Son reprimidos con violencia pese a ser pacifistas y la dictadura pierde parte del apoyo internacional.

Progresiva división del Partido Colorado entre *stronistas* y *tradicionalistas*. Estos últimos contactan con la oposición, algunos militares y colectivos religiosos para derrocar al dictador.

*Paraguay nunca ha llevado ante la justicia a los principales responsables de torturas y asesinatos durante la dictadura (solo han sido condenados algunos policías y algún civil).*

## **Democracia reciente en Paraguay.**

**Cronología:**

Transición democrática 1989. Golpe de estado encabezado por Andrés Rodríguez y el yerno de Stroessner. Elecciones convocadas para 1 de mayo de 1989. Todos los partidos legalizados excepto el partido comunista. Vence el Partido Colorado (Andrés Rodríguez).

Tratado de Asunción, creación del Mercosur, 1991.

Constitución de 1992. (Derechos políticos civiles, división de poderes, abolición pena de muerte...)

Presidencia de Juan Carlos Wasmosy (primer presidente civil de Paraguay en casi 40 años) - (Oviedo como presidente del Partido Colorado, enjuiciado y encarcelado). 1995 – 1998 Quiebra más de 20 bancos.

Presidencia de Raúl Cubas (Indulto a Oviedo)

1999 Asesinato del vicepresidente Luís María Argaña. La oposición culpa a Oviedo. Manifestantes en las calles logran que la cámara de diputados juzgue a Cubas. Marzo paraguayo (son asesinados 8 manifestantes por desconocidos). 28 de marzo Cubas renuncia y se exilia en Brasil. Oviedo se exilia en Argentina.

Luis González Macchi, opositor de Cubas, jura como presidente el día de la renuncia de Cubas. Pierde apoyo parlamentario (PLRA), no puede promulgar leyes, y es sospechoso de malversación de fondos. Guerra de clanes dentro del Partido Colorado y declaración del estado de emergencia de Julio de 2002. Se producen represiones leves en comparativa a la historia reciente que se saldan con varias muertes y centenares de detenciones. Logra mantenerse en el poder cumpliendo el periodo del mandato de Cubas.

2003 Nicanor Duarte Frutos es elegido como presidente. Durante su mandato hay un repunte en la economía paraguaya y crece el PIB. Tras una resolución polémica del Tribunal Supremo, consigue también presidir el Partido Colorado. Intenta cambiar la constitución con el fin de lograr la reelección.

1 de Agosto de 2004, se produce la mayor tragedia civil en la historia del Paraguay. Tagedia de Ycuá Bolaños. Mueren más 300 personas e igual número de heridos en un incendio de un supermercado.

2008 Tras más de 60 años en el poder, el Partido Colorado pierde la presidencia frente al exobispo Fernando Lugo (Alianza Patriótica para el Cambio [Peso del partido liberal]). Paraguay se adhiere a la Unión de Naciones Suramericanas (Unasur).

En 2012 se produce un juicio político donde Fernando Lugo es destituido acusado de mal desempeño de sus funciones. Asume la presidencia Federico Franco hasta entonces vicepresidente de la república. Unasur y Mercosur, denuncian ilegalidad en este proceso y se niegan a reconocer el gobierno hasta resultados de las elecciones de 2013.

2013 Horacio Cartes (Partido Colorado) es elegido presidente. Terminan las sanciones del Unasur y Mercosur. Hay protestas “segundo mayor paraguayo” (incendio del congreso, decenas de manifestantes

heridos y un manifestante muerto por disparo de una escopeta) debido al intento de cambio de constitución para ser reelegido.

2018 Mario Abdo Benítez (Partido Colorado). Covid-19 (20.000 muertos). Cierre de empresas, cuarentena, severa crisis – Manifestaciones en marzo de 2021).

**Santiago Peña:**

2023 Santiago Peña (Partido Colorado). Asume el cargo el 15 de agosto de 2023. Pertenece al movimiento Honor Colorado del mismo partido. Exmiembro de la dirección del Banco Central del Paraguay. Exministro de Hacienda. Candidato en la presidenta en elecciones internas del Partido Colorado en 2017. Logrando 482.649 votos, por debajo de Mario Abdo Benítez quien obtuvo 567.592 votos.

Nació 16 de Noviembre de 1978 en Asunción.

Se graduó en economía en la Universidad Católica Nuestra Señora de la Asunción. Maestría de Administración Pública por la Universidad de Columbia (EEUA).

Fue profesor en la Universidad Católica Nuestra Señora de Asunción.

Funcionario en el Banco Central (2000 – 2009). Prestó servicios en el FMI (Departamento Africano).

Profesor Teoría Financiera (2004).

Profesor Teoría económica (2005).

Ha publicado trabajos de investigación en áreas de política monetaria y finanzas.

2016 se afilia al Partido Colorado tras haber sido afiliado del partido liberal radical auténtico (PLRA) desde los 17 años.

2017 comparte su experiencia en la administración paraguaya en la Universidad de George Washington (Washington DC).

Tras su derrota como candidato del Partido Colorado para las elecciones de 2017, vuelve al sector privado para trabajar en el Banco Ambaray (Parte del Holding Cartes – Propiedad del expresidente paraguayo Horacio Cartes).

2022 gana las elecciones internas del Partido Colorado, donde Horacio Cartes es elegido presidente del partido. Arnaldo Weins pierde ante Horacio Peña y Mario Abdo Benítez ante Horacio Cartes.

El 30 de Abril de 2023 gana las elecciones presidenciales del Paraguay.

Sus publicaciones:

- Determinantes de la Inflación en Paraguay: Alza de Costos o Presiones de Demanda. Working Paper (2008).
- Restructuración del Banco Nacional de Fomento. Capítulo 6 del libro Paraguay: Haciendo frente a la trampa del estancamiento y la inestabilidad, Fondo Monetario Internacional (2009).
- Evaluación comparativa de la eficiencia del sector bancario a través de bloques regionales en África Sub-Sahariana: ¿Margen de la política? (2013).

**Horacio Cartes:**

Asunción 5 de julio de 1956. Empresario, dirigente deportivo y presidente durante 2013 – 2018 del Paraguay.

Estudió en los colegios Goethe, Internacional y Cristo Rey. Luego viajó a Estados Unidos para proseguir sus estudios, siguiendo la orientación de su padre, Ramón Telmo Cartes Lind, representante de la empresa Cessna para el Paraguay. Hizo carrera técnica de Powerplant en la Spartan School of Aeronautics de Tulsa (Oklahoma), con una pasantía en la empresa Cessna en la ciudad de Wichita (Kansas).

En 1989, tras regresar al Paraguay, fundó Cambios Amambay, que en 1992 se convirtió en el banco Amambay. En 1994 ingresó como socio en Tabacalera del Este S. A. En 1996 creó Tabacos del Paraguay S. A. En 2001 adquirió la licorería Acosta y esta pasó a denominarse Bebidas del Paraguay, productora de los productos Pulp y Puro Sol, como además la representación de varias otras marcas internacionales.

Además del sector empresarial, Cartes también se ha desempeñado como dirigente deportivo. En 2001 asumió como presidente del Club Libertad, y durante su mandato llegaron a las semifinales de la Copa Libertadores de América en 2006.

En 2005 con motivo del centenario de la institución el estadio ubicado en el barrio Tuyucuá (barrio Las Mercedes, de Asunción) se remodeló totalmente y pasó a denominarse Estadio Dr. Nicolás Leoz, con una capacidad para 10 000 espectadores.

Asimismo, ejerció el cargo de director de selecciones de la Asociación Paraguaya de Fútbol, durante las eliminatorias para la Copa Mundial de Fútbol de 2010, torneo en que la Selección de fútbol de Paraguay avanzó hasta los cuartos de final.

Como presidente de Paraguay, Horacio Cartes, bajo un programa de deuda asumible, en un panorama regional desfavorable, logra un crecimiento sostenible de la economía paraguaya. Caracterizado por una fuerte inversión pública en vivienda social, carreteras y puentes; y, un aumento de la desigualdad social ya considerable antes de su gobierno. Un 2,7% aproximadamente de agricultores del Paraguay posee el 85% aprox. de las tierras agrícolas según el New York Times.

Asuntos controvertidos y/o delitos de Horacio Cartes:

El 2 de febrero de 2013, el candidato opositor, el exgeneral Lino Oviedo muere en un accidente de helicóptero en un vuelo que realizaba desde el norte del país a la capital, durante la aproximación de una tormenta. Este hecho causa que la agrupación política UNACE (antigua facción del Partido Colorado) vuelque su intención de voto, afianzando el apoyo colorado para Cartes, lo que aumentó la diferencia sobre el candidato del Partido Liberal Radical Auténtico pasando de un posible 36,8% contra 35,6%, a sumarle el 6,8% del excandidato del UNACE a Cartes, calculados en marzo del 2013.

Durante su mandato se expulsó a indígenas para la producción de soja.

En 1985, fue condenado por un caso de estafa al Banco Central del Paraguay, por cerca de USD 34 000 000. En aquella ocasión estuvo prófugo durante 4 años. En 2008 fue sobreseído por la Corte Suprema de Justicia, lo que el Banco Central consideró inconstitucional.

Según un cable de WikiLeaks también fue investigado por la DEA (Administración para el Control de Drogas) por supuesto lavado de dinero proveniente, entre otros, del tráfico de drogas.

Además, diarios de diversos países publicaron artículos según los cuales el tráfico de los cigarrillos de la Tabacalera del Este S.A. financiaría a organizaciones delictivas del continente como las FARC (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia). El tabaco paraguayo comercializado ilegalmente en Brasil se estima en un valor de USD 2 200 000 000.

En el 2000 fue aprehendida una avioneta en la estancia *La Esperanza*, perteneciente a Cartes. Llevaba 343 kg de marihuana y 20 kg de cocaína.

Cartes también ha sido vinculado con la ocupación ilegal de tierras. Situación paradójica en un país en el cual la tenencia y ocupación ilegal de tierras ha sido un conflicto histórico. Con relación a estos conflictos por la tierra el caso más reciente es el caso aún no resuelto de la masacre de Curuguaty, que desencadenó la Crisis política en Paraguay de 2012 y la destitución del entonces presidente Fernando Lugo. La finca donde se produjo la masacre de Curuguaty está en litigio entre el Estado paraguayo y la

empresa Campos Morombí, propiedad de la familia de Blas Riquelme, un histórico dirigente del gobernante Partido Colorado durante la dictadura de Alfredo Stroessner.

En noviembre de 2019, la Justicia brasileña emitió una orden de captura preventiva contra el expresidente paraguayo como parte de una investigación por corrupción, que lo vincularía con el caso "Lava Jato" y una red de lavado de dinero transnacional que habría movido cerca de USD 1 600 000 000 y operado a través de cuentas en 52 países. A través de un comunicado, la Policía Federal de Brasil afirmó haber encontrado alrededor de R\$ 84 000 000 (USD 20 000 000) propiedad de Cartes y presuntamente ocultos por la red criminal. La alta suma de dinero estaría resguardada principalmente en una cuenta en Bahamas y entre "lavadores de dinero, casas de cambio, empresarios, políticos y una abogada" en Paraguay, según el documento de la policía.

El 14 de enero de 2022, se confirmó que la fiscalía de Panamá inició una investigación a Cartes por presunto lavado de dinero. Así también, el 26 de enero del mismo año, el ministro de Interior de Paraguay, Arnaldo Giuzzio, presentó una denuncia en contra de Cartes ante la Secretaría de Prevención de Lavado de Dinero o Bienes (Seprelad) por presunto "lavado de dinero proveniente del contrabando", "enriquecimiento ilícito en la función pública" y "declaración falsa".

En julio de 2022, el gobierno federal de los Estados Unidos comunicó que Cartes estuvo involucrado en importantes actos de corrupción, y que obstruyó una importante investigación internacional sobre el crimen transnacional para protegerse a sí mismo y a su socio criminal de un posible enjuiciamiento y daño político. El Departamento de Estado de los Estados Unidos resolvió designarlo "significativamente corrupto", revocar su visa y prohibir su ingreso al territorio estadounidense.

El 26 de enero de 2023, la embajada estadounidense convocó nuevamente a una conferencia de prensa en Paraguay para emitir un comunicado oficial en el que anunció que Horacio Cartes, antes, durante y posterior a su mandato presidencial, incurrió en un "patrón coordinado de corrupción" que incluye sobornos a funcionarios y legisladores. Según Marc Ostfield, embajador estadounidense, afirmó que durante más de una década, Cartes "aprovechó su riqueza adquirida ilegítimamente y su influencia para expandir su poder político y económico en las instituciones paraguayas". La Oficina de Control de Activos Extranjeros resolvió sancionar a Cartes utilizando la Ley Global Magnitsky sobre Responsabilidad de Derechos Humanos por su "implicación en una corrupción sistemática que ha socavado las instituciones democráticas en Paraguay" y congelar los activos financieros que pudiese tener en EE. UU, además, también se impusieron sanciones específicas contra cuatro empresas controladas por Cartes: Tabacos USA Inc., Bebidas USA Inc., Dominicana Acquisition S.A., y Frigorífico Chajha S.A.E. Las sanciones también incluyen a cualquier entidad en la que Cartes sea propietario directa o indirectamente del 50% o más de las acciones.

## **Gobierno y panorama político actual. Agosto 2023.**

Estado Unitario fundamentado en la constitución de 1992. Constituye un Estado social de derecho, unitario, indivisible, y descentralizado, adoptando para su gobierno la democracia representativa, participativa y pluralista. Cada departamento bajo elecciones es gestionado por un gobernador y una junta departamental. Tanto el senado como el congreso son elegidos por listas cerradas. El senado, es el encargado de elegir al Tribunal Supremo acordando con el presidente; nueve miembros. Sobre la base de ternas presentados por la magistratura y previa selección basada en la idoneidad, con consideración de méritos y aptitudes. El presidente tiene la facultad de elegir y nombrar al consejo de ministros.

Las elecciones presidenciales, departamentales y municipales se efectúan en el mismo momento.

### **Elecciones de 2023:**

Congreso y Senado ([2023](#)).

Asociación Nacional Republicana (ANR) – 48 escaños congreso y 23 escaños senado

Alianza senadores por la patria (Partido Liberal Radical Auténtico (PLRA); Partido Democrático Progresista (PDP); Partido Revolucionario Febrero (PRF); Partido Demócrata Cristiano (PDC); Partido de la A (PDA); Partido Frente Amplio (PFA) – [23 escaños congreso y 12 escaños senado \(11 para Partido Liberal Radical Auténtico \(PLRA\) y 1 para Partido Democrático Progresista \(PDP\)](#).

Partido Cruzada Nacional (PCN) – [4 escaños congreso y 5 escaños senado](#).

Alianza Encuentro Nacional (PEN) (Partido Encuentro Nacional; Partido Hagamos; Movimiento Despertar) – [2 escaños congreso y 2 escaños senado](#).

Partido Patria Querida (PPQ) – [1 escaño congreso y 1 escaño senado](#).

El Frente Guasú (Partido País Solidario (PPS); Partido de la Participación Ciudadana (PPC); Partido Popular Tekojoja (PPT); Partido del Frente Patriótico Teete (PFPT); Partido Convergencia Popular Socialista (PCPS), Partido de la Unidad Popular (PUP); y otros no localizados. – [0 escaños congreso 1 escaño senado](#).

Yo Creo. [2 escaños congreso y 1 escaño senado](#).

**Otros partidos del Paraguay:**

Partido Comunista Paraguayo (PCP)

Partido de la Juventud (PJ)

Partido del Movimiento al Socialismo (PMAS)

Partido del Movimiento Patriótico Popular (PMPP);

Partido Nacional de la Gente 30A (PNG30A)

Partido Nacional Unamones (PNU)

Partido Paraguay Tekopyahu (PTP)

Partido Patria Soñada (PPS)

Partido Socialista Democrático Herederos (PSDH)

Partido Unión Nacional de Ciudadanos Éticos (UNACE)

Partido Verde Paraguay (PVP)

**Concertaciones Políticas 2018:**

Concertación Avancemos País (CAP)

Concertación Avanza País Caaguazú (CAPC)

Concertación Nacional Frente Guasu (CNFG)

Concertación por vos (CPV)

Concertación "Todos por Ñeembucú" (CTPN)

**Concertaciones Políticas 2013:**

Concertación Avanza País (CAP)

Concertación Juntos Podemos (JP)

Concertación Nacional Frente Guasú (FG)

**Partidos extintos:**

Partido Blanco (extinto) (PB)

Partido de los Trabajadores (extinto) (PT)

Partido Humanista Paraguayo (extinto) (PH)

Partido Independiente en Acción (extinto) (PIA)

Partido Liberal (extinto) (PL)

Partido Patria Libre (extinto) (PPL)

Partido Social Demócrata (extinto) (PSD)

**Economía paraguaya.**

La economía paraguaya ha experimentado un alto crecimiento en las últimas cuatro décadas. Siendo uno de los países sudamericanos que ha crecido más. Entre 2010 y 2013 creció en un porcentaje altísimo de un 13%. Actualmente sus sectores económicos rondan: 13% del PIB, sector primario; 33% del PIB, sector secundario; y, un 54%, el sector terciario. El PIB per cápita en 2018 rondaba los 6.200 dólares.

Es el mayor país exportador de energía del mundo. Ya que controla el 50% de las entidades Binacionales Itaipú y Yacyretá, de las que forman parte la Usina Hidroeléctrica de Acaray, la Represa de Yugazú y la Usina de Itapú; esta última durante mucho tiempo fue la represa hidroeléctrica más grande del mundo hasta la construcción de la presa de las Tres Gargantas en China; ocupando actualmente el segundo lugar.

Es el sexto país de la Tierra exportador de soja, el sexto mayor productor de estevia, el sexto mayor exportador de maíz, el décimo mayor exportador de trigo, el octavo exportador de carne de res, tiene la tercera flota fluvial más grande del mundo después de Estados Unidos y China. Primer exportador mundial de azúcar orgánico y tercer productor y exportador mundial de yerba mate.

Es un país con la balanza comercial negativa. Un alto índice de economía informal (en B) y con un 26% de la población por debajo del umbral de pobreza según el Banco de Paraguay. A su vez, en función de su PIB per cápita, es un país con un bajo índice de innovación. Según la organización mundial de propiedad intelectual ocupa la posición 91 de 132 en 2022.

Tiene un mercado interno de importaciones asiáticas de gran relevancia, principalmente desde China, donde revende luego a países vecinos como Argentina y Brasil. Probablemente a márgenes muy bajos

que generan inestabilidad empresarial y acentúan la economía sumergida. A su vez una parte importante de su población vive de economía de subsistencia.

La industria minera probó el 25% del PIB. La producción de cemento, el hierro y el acero son industrias significativas en Paraguay. Un sector de influencia relativa es la industria maquiladora, donde el estado adjudica impuestos bajos para la instalación de empresas extranjeras que tras importar la materia prima exentos o con bajos aranceles, la procesan y la envían a país de origen aprovechándose de bajos costes en mano de obra, tipos impositivos favorables y obviamente la plusvalía del trabajador (Ley de la Maquila).

Un sector actualmente en auge es la industria farmacéutica. Un fuerte crecimiento también es evidente en la producción de aceites comestibles, lácteos, prendas de vestir, azúcar orgánica, procesamiento de cárnicos y acero.

El turismo pese a estar en auge en Paraguay; sigue siendo uno de los países con menor ingreso de turistas de Sudamérica. Predomina el visitar a parientes, turismo rural y turismo de compras.

### **Demografía paraguaya. Los indios y otras minorías.**

Actualmente Paraguay cuenta con una paridad entre hombres y mujeres estable. Aunque como occidente sufre las consecuencias del Baby boom. Durante la guerra de la triple alianza como máximo perdió el 90% de su población masculina adulta, hecho que tardó alguna década en recomponer entre migración europea, de sus países vecinos y la llegada a la vida adulta de los niños sobrevivientes del escarnio.

En 2020 su población era de aproximadamente 7.250.000 habitantes, de los cuales alrededor del 60% vive en ciudades. La mayor concentración de población se encuentra en Asunción y alrededores (Gran Asunción y entorno). En total, la población de Asunción, sumada a su área metropolitana, dan una población de más de 2 500 000 de habitantes: es una de las mayores zonas urbanas de Sudamérica.

La mayoría de los paraguayos se autodenomina como «mestizo» (mezcla europea-española e indígena-guaraní); mientras que entre el 20 y el 30% de los paraguayos son caucásicos (blanco). En Paraguay la definición de *blanco* obedece más a un rubro cultural que biológico o físico, ya que la mayoría de la población domina el idioma guaraní, por lo que muchas personas biológicamente blancas se consideran mestizas en exaltación al pasado guaraní de su país.

La población paraguaya es el resultado de una mezcla heterogénea: mestizos, criollos, inmigrantes españoles, italianos, alemanes, indígenas de ascendencia guaraní e indígenas pámpidos, etc.

Su balanza migratoria en la actualidad está estancada: recibe prácticamente el mismo número de personas que las que marchan. Sin embargo, es uno de los países de la región con más movimiento en función a su población. Tiene en el extranjero personas migradas en un número aproximado de: Argentina (550 000 residentes paraguayos), España (80 000), Brasil (30 000), Estados Unidos (30 000), y pequeñas minorías en Chile, Japón, etc. Todo indica que sufre cierta fuga de talentos.

Últimamente se resalta la inmigración de asiáticos (coreanos, taiwaneses, japoneses), y árabes (sirio-libaneses) al país, además de los países vecinos. En el sur del país, especialmente en el departamento de Itapúa, existe una gran población de inmigrantes y descendientes de eslavos. Los primeros principalmente ucranianos, rusos y polacos. En la región central del Chaco, se asientan los menonitas.

Por otra parte, Paraguay tiene el menor porcentaje de indígenas de Latinoamérica según censos de 2002 (1,68 % de la población o 112 848 personas), después de Uruguay (0,2 %) y Haití (0 %). Así como también tiene el menor porcentaje de afrodescendientes, conocido como afroparaguayos o kambás —en guaraní— (8013 personas censadas).

Según el censo indígena del año 2002, existían 496 comunidades o aldeas habitadas por 19 pueblos indígenas distribuidas por trece departamentos y la capital del país, agrupadas a su vez en cinco familias lingüísticas (Guaraní, Lengua Maskoy, Mataco, Mataguayo y Zamuco).

Según censos de 2002. El grupo lingüístico más numeroso corresponde a la familia guaraní, con 60,930 miembros, seguido por la familia mascoyana (26,746), la mataco mataguayo (18,627), la zamuco (4,488) y la guaicurú (2,057). En total existen 19 pueblos amerindios oficialmente reconocidos, incluyendo los mbyás (21,422), los ava guaraníes (17,697), los nivaclés (16,350), los paí tavyterás (15,097), los enlhet norte (8,632), los angaités (6,638), los enxet sur (5,740), los sanapanás (2,833), los toba mascoy (2,817), los ayoreos (2,481), los guaraníes ñendevas (2,393), los guaraníes occidentales (2,379), los qom (2,057), los achés (1,942), los makás (1,892), los ybytosos (1,824), los manjuís (385), los tomárahos (183) y los guanás (86).

### **Religiones en Paraguay.**

Según el censo de 2002, el 90,0 % de la población es católica y el 7,3 % es protestante (6,2 % evangélica, 1,1 % otras cristianas).

También están presentes las religiones indígenas, los testigos de Jehová, la Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días, judíos, musulmanes, budistas, y miembros del Bahaísmo.

Es uno de los países con menor número de ateos.

### **Salud.**

Un aumento de la esperanza de vida se ha registrado en años recientes debido a la caída acentuada de la mortalidad infantil, al igual que al aumento de la cantidad de mayores con más de 80 años de edad. En 2007, la cantidad de mayores de 85 años representaban el 17 % del total de muertes en 2007, contra 14 % de 2000. La mortalidad infantil es de 23 por cada 1000 nacimientos, habiéndose reducido 29 % desde el año 1990 a 2008.<sup>190</sup> La esperanza de vida para los hombres es de 72 años, mientras que para las mujeres es de 78 años. Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), en 2009, Paraguay tenía una esperanza de vida promedio de 75 años, ubicando al país en el quinto lugar en América Latina.

Las principales causas de muerte de los paraguayos son las enfermedades cardíacas, respiratorias (neumonía y tuberculosis), las enfermedades parasitarias y el cáncer.

En 2008, el gobierno dispuso la gratuidad universal de los servicios de salud pública. El Ministerio de Salud cuenta con 12 hospitales especializados, 15 hospitales regionales, 137 centros de salud y 477 puestos de salud. El IPS (Instituto de Previsión Social) mantiene un hospital central, 7 hospitales regionales, 22 centros de salud y 70 puestos de salud. La sanidad militar tiene un hospital central, 3 hospitales divisionales, 35 centros de salud y 26 enfermerías. La Sanidad Policial tiene 1 hospital central y 22 enfermerías. La Universidad Nacional de Asunción mantiene el Hospital de Clínicas y el Hospital Neuropsiquiátrico. La Universidad Católica mantiene dos hospitales, uno en Asunción y el otro en Villarrica.

### **Datos para pensar.**

Según un estudio realizado en 2009 por la Organización Reporteros sin Fronteras, Paraguay ocupa los mejores puestos en calidad y libertad de prensa, superando incluso a Brasil y ocupando los mismos lugares que Chile, Uruguay, Francia y Estados Unidos.

La cantidad de usuarios con acceso a Internet en Paraguay ronda el 70 %, y la mayoría de los paraguayos acceden a Internet por medio de los teléfonos celulares. Según un estudio de la International Telecommunication Union (ITU) en 2009, en Paraguay había 928 teléfonos móviles por cada mil habitantes, lo que lo coloca por encima de Colombia (885), Chile (881) y Estados Unidos con 876 celulares por cada mil habitantes. Actualmente la cantidad de líneas supera a la población.

Paraguay cuenta con una agencia espacial (AEP).

No existe ningún dato oficial sobre la composición étnica del pueblo paraguayo, debido a que el Instituto Nacional de Estadística del Paraguay no incluye los conceptos *raza* o *etnia* en las encuestas de censo. Sin embargo, si cuenta con estadísticas sobre la población indígena del país.

Paraguay es uno de los pocos estados oficialmente bilingües. Castellano y guaraní.

Paraguay mantiene formalmente una hermandad con la República de Colombia, que surgió del ofrecimiento colombiano de su nacionalidad a todo paraguayo, en caso de desaparecer el país en el marco de la Guerra de la Triple Alianza, oferta que no se materializó, pero que terminó generando un acuerdo bilateral de amistad que establece facilidades para adquirir la ciudadanía de cada país de forma recíproca.

En Paraguay funcionan 53 universidades (8 nacionales y 45 privadas). El gasto del PIB para el área de educación es del 4,3 %, uno de los más bajos de Latinoamérica; la alfabetización es del 94 %. El alfabetismo en Paraguay es curioso, pues se aprende a leer y escribir en castellano en las escuelas, pero la mayoría se expresa mejor en guaraní, al ser el idioma materno. En cuanto a las escuelas públicas, el Ministerio de Educación (MEC) habilitó 300 en los últimos cinco años, la mayoría en zonas rurales.

Con aproximadamente 1 750 000 alumnos en los tres niveles educacionales (primario, secundario y terciario), la tasa bruta de matrícula alcanzó 76 % en 2007, haciendo que el Índice de Desarrollo Humano educacional alcanzara el índice de 0,884.

#### Anexo 1 (guerras contemporáneas de Sudamérica):

Guerras de Independencia	1810 - 1824	Reino de España Realistas españoles en América	Provincias Unidas del Río de la Plata Gran Colombia Chile Perú República de Bolívar	Victoria de los países hispanoamericanos, los cuales se independizan de España.
Guerra de Independencia de Brasil	1822 - 1824	Imperio del Brasil Mercenarios británicos Mercenarios franceses	Reino de Portugal	Tratado de paz (29 de agosto de 1825). Independencia de Brasil.
Conquista de Chiloé	1824 - 1826	Supremo gobierno de Chile	Gobierno de Chiloé	Victoria del gobierno de Chile. Chiloé es anexada al territorio chileno.
Guerra del Brasil	1825 - 1828	Provincias Unidas del Río de la Plata	Imperio del Brasil Mercenarios prusianos	Convención Preliminar de Paz. Se crea el Estado Oriental del Uruguay.
Intervención peruana en Bolivia	1828	Bolivia Gran Colombia	Perú	Victoria de Perú.

				Tratado de Piquiza. Retirada de las tropas de la Gran Colombia de Bolivia. Término de la influencia bolivariana en Bolivia.
Guerra grancolombo -peruana	1828 - 1829	Gran Colombia	Perú	Victoria de Perú. Statu quo ante bellum.
Guerra del Cauca	1832	Nueva Granada	Ecuador	Firma del Tratado de Pasto que dispone la frontera en el río Carchi.
Guerra de los Farrapos	1835 - 1845	República Riograndense República Juliana Camisas rojas Apoyados por: Colorados uruguayos Unitarios argentinos	Imperio del Brasil	Victoria imperial. Firma del Tratado de Poncho Verde.
Guerra contra la Confederación Perú-Boliviana	1836 - 1839	Confederación Perú-Boliviana Chile Restauradores peruanos Francia		Disolución de la Confederación Peruano-Boliviana.
Bloqueo francés al Río de la Plata	1838 - 1840	Confederación Argentina	Francia Unitarios argentinos Colorados uruguayos	Victoria argentina
Guerra Grande	1839 - 1852	Colorados Con el apoyo de : Unitarios argentinos exiliados (en Uruguay) Corrientes (1839-1847) Reino de Francia (1843-1848) República Riograndense (1839-1845) <sup>nota 3</sup> Imperio británico (1843-1848) Imperio del Brasil (1850-1851) <sup>nota 4</sup> Camisas rojas <sup>nota 5</sup> Mercenarios españoles	Blancos Con el apoyo de : Confederación Argentina Revolucionarios lavallejistas	Victoria de los Colorados (Uruguay). Victoria de los Unitarios (Argentina). Véase: Consecuencias.
Guerra entre Perú y Bolivia	1841 - 1842	Perú	Bolivia	Firma del Tratado de Puno y posterior Tratado de Paz y Comercio. Expulsión de las tropas bolivianas del sur del Perú.
Guerra del Paraná	1845 - 1850	Confederación Argentina Blancos uruguayos	Reino Unido Francia Unitarios argentinos Colorados uruguayos	Victoria de la Confederación Argentina.

Guerra Platina	1851 - 1852	 Confederación Argentina  Federales argentinos  Blancos uruguayos	 Imperio del Brasil  Uruguay  Unitarios argentinos  Entre Ríos  Corrientes	Hegemonía brasileña sobre la región platina.
Rebelión de Barquisimeto	1854	 Rebeldes conservadores	 Gobierno liberal	Victoria de los liberales.
Primera guerra peruano-ecuatoriana	1858 - 1860	 Perú	 Ecuador	Victoria del Perú. Firma del Tratado de Mapasingue.  Se declara nula la adjudicación de tierras peruanas a los acreedores ingleses y se fuerza la suspensión del negocio ecuatoriano-británico.
Ocupación de la Araucanía	1861 - 1863	 Chile	 Mapuches	Incorporación efectiva del territorio a Chile.
Guerra Colombo-ecuatoriana	1862 - 1863	Estados Unidos de Colombia	República de Ecuador	Victoria colombiana.
Guerra del Uruguay	1864 - 1865	 Estado Oriental del Uruguay  Blancos uruguayos  Federales argentinos	 Imperio del Brasil  Colorados uruguayos  Unitarios argentinos	Victoria brasileña.
Guerra de la Triple Alianza	1864 - 1870	 Paraguay	Aliados:  Imperio del Brasil  República Argentina  Estado Oriental del Uruguay	Victoria de los Aliados. Derrota devastadora del Paraguay, que perdió gran parte de su población. Firma de tratados de paz y de límites favorables al Brasil y a la Argentina.
Guerra hispano-sudamericana	1865 - 1866	 España	 Chile  Perú  Ecuador (desde 1866)  Bolivia (desde 1866)	Ambos bandos se adjudican la victoria. Cada país firma tratados de paz con España.
Conquista del Chaco argentino	1870 - 1917	 Argentina	Nativos de la Llanura Chaqueña	Anexión del Chaco Austral y del Chaco Central.
Guerra del Pacífico	1879 - 1884	 Chile	 Bolivia  Perú	Victoria chilena Cesión de los departamentos Litoral y Tarapacá a Chile.
Campaña del Desierto	1878 - 1884	 Argentina	Nativos de la región pampeana y de la Patagonia	Anexión de la Patagonia oriental y de la Pampa occidental.
Guerra de los Mil Días	1899 - 1902	Conservadores:  Gobierno nacionalista (1899-1900)  Partido Conservador (1900-1902) Apoyados por:  Andradistas	Liberales:  Partido Liberal Apoyados por:  Venezuela  Ecuador  Nicaragua  Guatemala	Victoria del Partido Conservador. Se disuelve el Partido Nacional y da paso al periodo de hegemonía conservadora.

		Conservadores ecuatorianos		
Guerra del Acre	1899 - 1903	Bolivia	Brasil	Victoria del Brasil. Firma del Tratado de Petrópolis.
Bloqueo internacional a Venezuela	1902 - 1903	Venezuela	Imperio británico Imperio alemán Reino de Italia	Protocolos de Washington.
Combate de Angoteros	1903	Perú	Ecuador	Victoria del Perú  Avance de un destacamento ecuatoriano en territorio peruano que fue repelida en la ribera del río Napo.
Combate de Torres Causana	1904	Perú	Ecuador	Victoria del Perú  Avance de tropas ecuatorianas en territorio peruano en la zona del río Aguarico y río Napo hasta su posterior expulsión, toma de prisioneros y material bélico capturado.
Campaña del Manupiri	1910	Perú	Bolivia	Victoria del Perú.  Las tropas bolivianas son desalojadas de la zona peruana que había sido adjudicada en el Tratado Polo Bustamante de 1909.
Conflicto de la Pedrera	1911	Perú	Colombia	Victoria del Perú.  Las tropas colombianas son desalojadas de la zona de la Pedrera.
Guerra colombo-peruana	1932 - 1933	Colombia	Perú	Statu quo ante bellum. Ratificación del Tratado Salomón-Lozano de 1922.
Guerra del Chaco	1932 - 1935	Bolivia	Paraguay	Victoria de Paraguay.  La mayor parte del territorio (75%) del territorio en disputa le es conferida al Paraguay.
Guerra del 41	1941 - 1942	Perú	Ecuador	Victoria del Perú.  Suscripción al Protocolo de Río de Janeiro. Acuerdo definitivo sobre la frontera entre los dos países.
Incidente fronterizo entre Perú y Ecuador de 1978	1978	Perú	Ecuador	Victoria del Perú  La base y el campamento instalado por las tropas ecuatorianas ahora son controlados por el Ejército peruano.

Conflicto del Falso Paquisha	1981	 Perú	 Ecuador	Victoria del Perú. Statu quo ante bellum. Los puestos instalados por tropas Ecuatorianas volvieron a estar bajo control del Ejército Peruano
Guerra de las Malvinas	1982	 Argentina	 Reino Unido	Victoria del Reino Unido. Statu quo ante bellum.
Guerra del Cenepa	1995	 Perú	 Ecuador	Victoria del Perú (de facto). Firma del Acta de Brasilia.

(Fuentes: principalmente Wikipedia, realizando una aceptable revisión y contraste con otras fuentes).

\*Este documento puede ser ampliable.